

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAISO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

EL

Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

Los últimos temporales, dificultando el servicio de vapores correos entre esta isla y la península, han hecho que llegase con retraso la siguiente correspondencia de nuestro corresponsal en la Corte.

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: A pesar de las críticas circunstancias por que atraviesa España, hay quien se festeja con careta y sin careta.

La guerra está muy lejos, y desgraciadamente existen aún españoles que *miden la distancia*. La Reina ha hecho una cosa sensatísima, en nuestro sentir. Todos los años desfilan ante Palacio las comparsas de máscaras mendicantes, luciendo sus artes de *cante, baile y toque*, y sus medios brazos, etcétera; éste, S. M. ha ordenado que en vista de las actuales circunstancias se supriman esas danzas grotescas de aragoneses ó soldados inútiles, dando á dichas comparsas los socorros de todos los años.

Es plausible esta idea, que debiera servir de norma de conducta, porque es verdaderamente desagradable el espectáculo de una fiesta general en un país que realiza dos guerras civiles.

Y sin embargo, los paquetes de *confetti*, las serpentinas, las narices postizas y los capuchones, se venden que es un primor.

El baile de Escritores y Artistas estuvo muy bien, y ha entregado á *El Imparcial* la suma de 2.175,50 pesetas, importe del 2 por 100 de lo que produjo para atender á los soldados heridos de Cuba y Filipinas.

Bailes de trajes en casas particulares no ha habido alguno de importancia, con lo cual las individualidades han demostrado más delicadeza que el pueblo en masa.

Muchos *bebés* circulan á estas horas. ¡Dejémosles! Esos no son *disfrazados*, son simplemente *vestidos*.

Diablos con cuernos muy largos... ¡cosa que se ve todos los días!

Cocineros con los peroles vacíos en la mano... hoy ya no suelen verse de otro modo.

Caballeros con chistera y las manos sucias... ¡cosa no es nueva!

Presumidas que enseñan el corsé á todo el mundo... ¿novedad?

¡Guerreros con sable de palo de escoba?... siempre existen.

¡Amas de cría en todas partes?... ¡A ver! como dicen en los pueblos.

Chulas con mantón de Manila... ¿puesto?... ¡Ecco il problema!

¡Pierrots que dan volteretas, y unas veces van cabeza abajo y otras cabeza arriba?... No es nuevo. El pierrot simboliza la humanidad. Se viste exagerado y con alto sombrero para que lo miren: usa colorines y cintajos porque atraen; habla en falsete y chapureando, porque lo anormal y ridículo entretiene; no pronuncia bien, porque es lo elegante; dice al público desvergüenzas, porque ser desvergüenzado es *simpático* y distinguido, y se dirige á cualquier encopetada dama de aristocrático palco, porque sabe que no ha de tomarlo sino como originalidades de genio. Unas veces anda al derecho, y nadie le hace caso; anda al *revés*, y se rien y le aplauden; da un bofetón á un criado, que avergonzado, se va á la obscuridad, y nadie recuerda de esta escena á más personaje interesante que al que pega, y...; por último, su misión es reír ¡reír mucho! ¡La gente no le paga la medicina de su moribundo hijo Lulú cuando, recatándose, ponga su deshuesada mano solicitando entre sollozos la limosna de dos pesetas... el gran circo colma de perros y plata el cónico sombrero, sobre el cual hace el pierrot grotescas piruetas, y gesticulando, grita: ¡Haber si echáis ustedes para que yo coma con Pity! *ecuyere* de moda.—¡Eh, amiguitos, que ya empieza por ostras!...— Cambia de casaca cien veces en minuto; baila cuando se lo mandan, y toma lo que le dan...; y si su mujer, en lugar de coser los calzones de Lu-

lú, exhibe perros sabios... el pierrot cena con Pity, y come ostras!

Nada, pues, es nuevo en Carnaval porque *marrachos*, que es otro de los disfraces en boga, se ven todos los días.

Un pillete que se viste de caballero, una planchadora que de señora se viste ó un vendedor de periódicos con todas las noticias atrasadas, ni son interesantes, ni necesarios, ni divertidos, ni nuevos.

Y no obstante, sólo á ver esto y locuras con cascabeles sale hoy á la calle un 65 por 100 más de gente decidida á ver *disfraces*.

De política diré á ustedes sólo lo siguiente:

Las preocupaciones de la guerra de Cuba; las discusiones á que ha dado lugar el insulto de Sanguily, y la ansiedad con que se aguardan las noticias de Filipinas, todo parece ceder ante el atractivo de un Carnaval celebrado con espléndido sol por un pueblo que no se rinde a la desgracia ni se abate con los reveses. La comparsa política, sin ceder en sus ambiciones ni olvidar sus apetitos, también hace un compás de espera, y en este interregro retocan las caretas con que han de embromar al país y encubrir sus pasiones bajo placidos y encantadores disfraces; así, los que militan en las filas de oposición, procuran hacernos creer en una era de prosperidades y bienandanzas para cuando rijan los *destinos* del pueblo español; los ministeriales nos embroman haciendo ver que vivimos el mejor de los mundos posibles, gracias á su previsión; los carlistas, al par que celebran las bodas de sus príncipes, dan *latalas* sobre su próxima campaña y su no lejano triunfo; los republicanos se embroman unos á otros, y el país, haciendo oídos de mercader, no hace caso á nadie y sigue dando sus hijos para la guerra y teniendo fe, no en la farsa política, sino en su vitalidad y energía.

Muchos pensadores, en vista de nuestras circunstancias, sostienen, y con razón, que nada se adelanta con discreteos políticos, y que esta España más necesita hombres que vigoricen nuestro comercio, nuestra producción y nuestra industria, que políticos que deserten y que deserten, sin resolver nada ni ofrecernos nada nuevo. El país, siguiendo esta idea, piensa en la producción, y en los Sres. Garnier, de Pasajes, tenemos una prueba con sus *cognacs*, de día en día mejores, y mejor elaborados. Hay que desengañarse: los grandes males no deben hacer desatender las molestias pequeñas, porque éstas crecerán, y en su crecimiento vendrán á hacerse graves. ¡Cuántos años ha desatendido España, es decir, las individualidades, el ahorro y el seguro, que tanto daño evitan en la Europa entera! Sólo á fuerza de demostraciones prácticas y de primas pagadas sin la menor discusión, ha conseguido «La Equitativa» convencernos y hacernos previsores. Aquí jamás se piense en ningún extremo, y con tener fama de imaginaciones despiertas, nunca pensamos en ninguno, ni en la ruina, ni en la muerte, ni en el fuego, ni...; tanta confianza nos inspira la casualidad, que cuando vemos volar una piedra avisamos al amigo que nos acompaña...: ¡eh, cuidado, que te va á dar!

Esta frase somos nosotros.

Y basta de *rretórikas rrazionalistas*, y sepan ustedes ke yo no me disfrazo nunca.

De ustedes atento S. S. Q. B. S. M.,

GARCÍ-FERNÁNDEZ

3 Marzo de 1897

EL MIÉRCOLES DE CENIZA

(De La Defensa Profesional)

Habrà ese singular día en los corazones católicos, día en que se recuerda á los feligreses de tan universal Iglesia que son bajo su vestidura mundana meramente polvo, y que sólo perdida la carne sufrirá una verdadera vida, produciendo eficaz efecto en nuestros superiores, y desdénando sus falaces grandezas, desistiendo de

sus veleidades y caprichos, orientándose en el sentido de la justicia humana, que aunque justicia de doblé es al fin justicia, cambiarán de rumbo y variarán de sistema?

Nosotros estimamos que no, porque el mundo es para nuestros superiores un carnaval perpetuo.

Habrà Dios, pero viven como si no lo hubiera lo que constituye, al menos por el pronto, una manera agradable de vivir.

¡Cualquiera les pone á tan soberbios personajes la ceniza en la frente!

Y es que á modo y manera que al elevarse por los espacios surgen atmósferas más puras y de distinta condición, al subir en esa extensísima escala de los poderes terrenales, el Código penal pierde sus crueldades y durezas, y á pesar de que los poderosos, según la religión que profesamos, son los más delincuentes, por rara casualidad se ve ninguno colgado en la horca; la sociedad va, como quien dice, aflojando las cuerdas de la esclavitud, con que á los demás sujeta, la moral va ensanchando sus caminos, y cierta clase de Iglesia se torna para los mismos en fuente inagotable de indulgencias.

¡Qué extraño es que estos hombres, ante quienes todos los Códigos humanos, el social, el moral, el religioso, borran sus penas, tomen á cosa de juego esto de la ceniza, y que la consideren propia vulgaridad de los demás mortales! ¡De *pólv*o ellos, cuando son de *oro*!

Aunque sea en nosotros, ya viejos, criterio corriente dudar de la virtud de los hombres, aunque no vacilamos en creer en la venta de Judas, sino por aquello de que dieran por Jesús (salvado sea lo que tenía de divino) las treinta monedas, aun con el espíritu matizado así, hay hechos de esos magnates que nos asombran y que parecen con ellos pretender alcanzar las cimas del cinismo y del escándalo.

Bórrése de nuestras leyes el turno de elección, sustituyéndolo por estas palabras: turno de favor, porque así, al fin, quitará al delito la agravante de alevosía.

Fueran las cosas entonces del modo y forma que son; pero borraráse una partida de vuestra abrumadora cuenta, y eso nos impulsa, en aras del amor á la humanidad, á pedir tan importante reforma.

Elegidos no existen más que en el reino de los cielos y en las oficinas públicas. No os sorprenda, pues, que os tengamos por dioses y presuniamos que para vosotros no hay ceniza.

Dios dijo, según cuentan las cristianas historias, al hombre que *comería con el sudor de su frente*; vosotros, en lo que respecta al funcionario público, habéis dispuesto que no coman ni aun con el sudor de su frente, y ¡oh poder vuestro! habéis alterado la sentencia divina.

Vuestros parientes, vuestros amigos, aun los bestias que fertilizan vuestro despotismo, esos que medren aunque falten, que sí faltan, al precepto de Dios; pero los demás, aunque lo cumplan, ó acaso por lo mismo que ayunen.

Os proponemos que resolváis teñirnos de negro, para que más á lo vivo representemos lo que somos, esclavos.

¡Qué esclavos, más indignos aún! Se nos pide que perpetuemos la raza de los Guzmanes, no como aquel á quien el infame moro sólo amenazó con matar instantáneamente á su hijo, sino otra raza superior, puesto que se nos amenaza, al no tolerar semejantes vergüenzas, con una muerte de hambre, más dilatada, más penosa, que el mismo Guzmán acaso no hubiera tolerado, porque cada minuto de esos es un siglo de dolor, y dura muchos minutos la muerte por miseria.

¡Contrastes humanos! Nosotros, que nos hacéis con vuestros látigos y vuestras injurias comprender todos los días y á todas horas nuestra pequeñez, nos sorprendemos de que nos manifieste el sacerdote católico que somos polvo, porque al fin sorprendente es que seamos algo, aunque ese algo sea polvo. Vosotros no vais á la práctica religiosa, porque no enten-

déis que podáis reducirlos á polvo; sois sin duda semilla de momias, lo que de todas veras nos complace, pues seguiréis siendo, aun después de la muerte, villa de vuestros protegidos, para los que en vida fuisteis momios.

Estamos convencidos de que la justicia estará para nosotros siempre patas arriba, y lo único que en provecho vuestro podemos hacer es aconsejaros que obréis de modo que os venga el bien con ella.

NOTICIAS DE CUBA

Nuevas declaraciones de Weyler

El general Weyler ha dicho que no ha dimitido, ni dimite, ni dimitirá.

Se muestra muy satisfecho del resultado de las operaciones, y en general de la marcha de la campaña.

El capitán general se propone iniciar en brevísimo plazo una política amplia y expansiva.

Refiriéndose á esta importante cuestión, ha dicho el general Weyler.

—«No pediré antecedentes á nadie.

»Todos aquellos que estén dentro de la legalidad serán respetados.

»No se tendrá en cuenta para nada los hechos que anteriormente hayan realizado.»

También se considera seguro que al poner en práctica esta política expansiva cesarán las deportaciones.

Combate sangriento

De Santiago de Cuba comunican interesantes pormenores de un sangriento combate librado cerca de Caimito.

Hallábanse practicando operaciones fuerzas de la división de Manzanillo, en combinación con otras de la división de Cuba.

Aquellas encontraron á importantes núcleos rebeldes en las inmediaciones de Caimito.

El enemigo se hallaba fuertemente atrincherado, esperando la llegada de nuestras tropas.

Después de impedir los rebeldes la navegación por el río Cauto, donde habían colocado multitud de torpedos para imposibilitar la conducción de convoyes por dicha vía con rumbo á Bayamo, procuraron interrumpir también el paso por tierra, persiguiendo su propósito de que no pudiera hacerse el abastecimiento de dicha importante plaza.

El enemigo, parapetado en posiciones inmediatas al camino que conduce á Bayamo, había construido fuertes trincheras.

Al llegar las fuerzas de la división de Manzanillo al sitio llamado Paso del Buey, los rebeldes rompieron el fuego sobre las tropas, tratando de impedirles el avance hacia Bayamo.

La línea atrincherada del enemigo era extensísima, ocupando desde Paso del Buey á Caimito.

Nuestras fuerzas se aprestaron á la lucha, y el combate que se trabó fué reñidísimo.

Más de hora y media duró el nutrido fuego.

El ataque de las divisiones de Manzanillo y Cuba fué vigoroso, y la defensa que hicieron los rebeldes, desesperada.

Con bríasas cargas á la bayoneta fueron tomadas las posiciones enemigas.

Los insurrectos tuvieron gran número de bajas.

Su derrota fué completa, pues huyeron las partidas deshechas, desmoralizadas é imposibilitadas para rehacerse y volver á hostilizar á las columnas.

No se ha puntualizado el número de bajas del enemigo.

De nuestra parte hubo también en esta sangrienta lucha bajas muy sensibles.

En total resultaron ocho muertos de tropa y 52 heridos de más ó menos gravedad.

Entre los heridos graves se encuentran el teniente de la guerrilla de Bayamo, D. Luis Artot, y el capitán de Isabel la Católica D. Victoriano Estéban.

De menos gravedad están heridos el médico de este último batallón, D. Francisco Herrera, el capitán de artillería D. Rafael Tomé y el primer teniente del batallón de San Fernando, don Manuel Pérez.

Resultaron además 23 soldados heridos graves y 24 leves.

Practicando reconocimientos en las lomas la brigada que manda el general Hernández de Velasco, encontró una partida en las lomas del Brujo.

La brigada batió al enemigo, persiguiéndole por las lomas del Brujito y la Comadre, y le tomó el campamento.

La partida abandonó 10 muertos.

De nuestra parte resultaron un muerto y 11 heridos.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

Por el Ayudante de Marina de la comandancia de Mallorca se hace saber que ha sido encontrado abandonado en las playas llamadas «ses Fontanelles» (bahía de Palma) por fuerza de caabineros de aquél litoral, un bocoy conteniendo

vino tinto, al parecer, envase que en uno de sus fondos lleva pintadas las marcas siguientes: una estrella, letras L. B., media luna y el número 1.164. Este bocoy será entregado á su dueño si se presenta en dicha comandancia en el término de 30 días, á contar desde el de ayer, y justifica su derecho.

—Fué puesto á disposición del Juzgado un individuo apodado Poquet, que al ser detenido en Palma por el primer Inspector de policía señor Jaume, le maltrató de palabra amenazándole con quitarle la vida, si lo conducía á Capuchinos.

—Un muchacho que estaba trabajando en la alfarería de la calle de San Agustín de Palma tuvo la desgracia de caerse desde lo alto de un tejado quedando sin sentido.

Avisado el médico municipal señor Malberti se personó en aquel sitio, logrando á los pocos momentos que volviera en sí.

Del reconocimiento que se le practicó no resulta tener más que algunas leves contusiones.

—Debiendo proveerse, como ya dijimos días atrás, la plaza de subdelegado de veterinaria del partido de Inca, vacante por fallecimiento de don Sebastián Puigserver Brunet que la desempeñaba, se publica en el periódico oficial el correspondiente anuncio, á fin de que los señores profesores que deseen obtenerla dirijan sus instancias al gobierno de esta provincia dentro del plazo de 15 días, acompañando copia de los títulos que posean.

—Ha sido concedida la cruz de plata del Mérito militar con distintivo blanco y la pensión de 250 pesetas mensuales, mientras permanezca en el servicio, á los soldados del Regimiento Regional de Infantería número 1 Juan Quelglas Planas y Antonio Soler y Magraner, en recompensa de los servicios que prestaron y actos de valor que llevaron á cabo con motivo del incendio ocurrido en el revellín de «Campelat» el día 25 de Noviembre de 1895.

—El Boletín Oficial de la provincia de anteaer publica los balances de las operaciones realizadas durante el año 1896 por las sociedades La Menorquina, Alumbrado por Gas y Ferro-carriles de Alaró, en los que se demuestran los beneficiosos resultados de sus negociaciones y el satisfactorio estado de dichas compañías.

—En la Gaceta se inserta una Real orden prorrogando el plazo para que los prófugos y desertores del ejército puedan acogerse al indulto otorgado por el Real decreto de 18 de Abril de 1895.

—Por la secretaría de Cámara y Gobierno de este obispado se recuerda á los Rdos. Sres. Cura-Párrocos, Ecnómos, Vicarios en filiales, Capellanes de religiosas y Custos ó encargados de Iglesias ó Capillas que el próximo día 19, festividad del Patriarca San José, es uno de los dos designados para verificar la colecta en favor del Romano Pontífice.

—Por real orden ha sido nombrado secretario en propiedad de la Dirección del cuerpo de Sanidad marítima de la capital, D. Mariano Gallera y Moranta de la Torre.

—Ha sido nombrado para el Juzgado de primera instancia é instrucción de Palma, vacante por traslación de D. Francisco Rodríguez Ladron de Guevara, D. Felipe Augusto Corral y Laredo.

DE LA PENÍNSULA

Por real orden se ha dispuesto que los buques procedentes del Mar Rojo, Golfo de Omán, golfo Pérsico, golfo de Bengala, mar del Japón, mar de la China y puertos del Indostán sean sometidos á cuarentena de observación; recomendándose á la misma real orden que en las fronteras de Portugal, Francia y línea de Gibraltar se rechacen las mercancías que procedan de lugares invadidos y se sometan á desinfección rigurosa las que carezcan del correspondiente certificado consular de origen.

—En atención á que las excepcionales circunstancias en que se halla el archipiélago filipino impiden que las tropas en operaciones efectúen el franqueo ordinario de su correspondencia particular, y á fin de facilitar en lo posible á todos los individuos de aquel ejército que se hallan en campaña, la satisfacción de comunicarse por el correo con sus familias respectivas, se ha publicado un real decreto concediendo temporalmente franquicia postal á la correspondencia particular de todas las fuerzas que se encuentran en operaciones militares en el mencionado archipiélago, y á la de los cuarteles generales de las mismas.

—Dicen de Granada con fecha 5 del corriente:

«Ayer vimos un caso rarísimo de hidrocefalia, que ha de llamar poderosamente la atención del público en general y sobre todo de los médicos y hombres de ciencia.

Se trata de un niño de seis meses, cuya cabeza adquiere por días proporciones colosales y de-

formes, que lo convierten en un estupendo fenómeno de la naturaleza, midiendo ayer un metro de circunferencia, con un peso de más de una arroba.

Los padres de la criatura son unos pobres jornaleros de Jun, de excelente salud y con otros hijos sanos y robustos! El matrimonio, por consejo de varias personas, se propone exhibir á su hijo estos días en el portal de la casa número 29 de la calle de Reyes Católicos, junto á la botica del Sr. Rubio, con el fin de reunir algunos recursos con que atender á los gastos, para ellos insuperables, que les proporciona el cuidado medicinal del infeliz niño, y para satisfacer la natural curiosidad de las personas que tienen noticias de este caso raro de deformidad.»

—El domingo último estando en el pueblo de Polientes (Reinos) varias máscaras entretenidas, jugando con unas armas de fuego, que creían descargadas, se disparó una de ellas, con tan mala suerte, que el proyectil alcanzó á Gregorio Ahumada, vecino de dicho pueblo, ocasionándole la muerte instantáneamente.

Por el juzgado de Valderribe se procedió enseñada á instruir las primeras diligencias.

—Los telegramas de Rio Janeiro dicen que continúa agravándose la situación de aquella capital.

Excitados los grupos populares que saquearon é incendiaron las redacciones de varios periódicos monárquicos, continúan cometiendo desórdenes y atropellos contra las personas y bienes de cierta posición á pretexto de que son partidarios de la monarquía.

Entre los desmanes cometidos figura el asesinato del coronel Gentil Castro, y prosiguiendo las turbas en sus propósitos de asesinar á todos los monárquicos, intentaron matar también al vizconde de Ourepreto, pudiéndose éste salvar de manos de sus agresores.

La tropa procura contener el populacho custodiando algunas redacciones de periódicos.

—En el punto conocido por «Puig de la Creu», (Sabadell), sita en el término municipal de Castellar, ha sido sorprendida por el somatén y varias parejas de mozos de la escuadra una partida de contrabandistas, compuesta de 9 individuos.

Estos fueron detenidos con el cuerpo del delito, consistente en cuatro fardos logrando escapar uno de los contrabandistas.

Por su estructura y trato se cree que los citados fardos contienen piezas de tela.

—Acaba de publicar recientemente la compañía de Jesús una estadística del personal de su orden.

Según dicha estadística, el personal de la compañía de Jesús compónese de 14.251 religiosos, á saber: 6.460 sacerdotes, 4416 estudiantes, es decir, religiosos que habiendo hecho los primeros votos no han sido aún admitidos al sacerdocio, y 3.375 hermanos coadjutores ó conversos.

Los jesuitas dividen el mundo en cinco grandes asistencias, á saber: Francia, Alemania, Italia, España é Inglaterra, y cada una de ésta subdividida en provincias.

—Segun dice una carta dirigida por un general que opera en Pinar del Río, á un compañero suyo que reside en Madrid, la insurrección está quebrantadísima y completamente desmoralizadas las pequeñas partidas que quedan en dicha provincia. El cabecilla Perico Delgado, que contaba mil hombres en su partida, ahora solo tiene cincuenta, y el núcleo mayor que hay en Pinar es de 250 hombres.

—El Imparcial ha recibido un ofrecimiento de don Juan Bautista Díaz para que, en su nombre y en el de seis coparticipes más, ingrese en la suscripción del colega á beneficio de los soldados heridos que regresan de las campañas de Cuba y Filipinas, la parte que del vínculo fundado por doña Agueda Bejarano les corresponde, cuya respetable suma asciende á 180.000 pesetas.

—Actualmente está estudiando el señor ministro un proyecto de gran utilidad para el ejército.

Se trata del establecimiento de la medalla de identidad y de curación en nuestro ejército, como existe en los de otras naciones.

La medalla llevará al dorso el nombre, arma y cuerpo á que pertenece el portador, y al reverso una tarjeta, en la que conste la última enfermedad que ha padecido y el plan médico á que fué sometido.

—Entre las casas extranjeras de Bélgica Francia y Austria, con las que el ministerio de la Guerra ha contratado la fabricación de cartuchos Maüsser, se ha iniciado una competencia de precios, de la cual salimos beneficiados en 31 francos por millar.

El tipo contratado al principio de la campaña de Cuba, fué el de 150 francos por millar. Hoy se pagan á 119.

—A consecuencia de haberse negado Grecia á

acceptar el ultimatum de las potencias, el Rey ha ordenado al coronel Vassos que conserve las posiciones que ocupa.

Se ha desmentido el rumor de haberse entablado negociaciones entre Grecia y Turquía para retirar sus respectivas tropas de la frontera.

SECCION LOCAL

Siguen con actividad suma los trabajos de construcción de edificios y explanación del terreno en el sitio que ha de ocupar la estación del ferro carril. Desde Santa María han comenzado á estenderse las traviesas y rails, lo cual nos hace creer que se trata de obrar con la posible rapidez para lograr la Compañía su propósito de que pueda circular el tren por ese ramal el día 28 de Agosto próximo, en que celebramos nosotros nuestra mejor fiesta y feria.

Varios viticultores de esta comarca se ocupan todavía en escaldar las cepas en previsión de los estragos que en ellas suele ocasionar la presentación del *cuch vert*.

Esta operación tendrá que suspenderse en breve, porque apuntan ya los tiernos brotes y podrían echarse á perder.

Apesar de que en muchas bodegas se conserva todavía el vino de la última cosecha, las ventas están casi totalmente paralizadas. Solamente se aprovechan pequeñas partidas para el consumo público y para la fabricación de alcohol; eso sin que la demanda sea mucha ni el precio aceptable.

Verdaderos días de primavera han sido los que hemos disfrutado esta semana, de sol esplendente y cielo hermosísimo, que convidaban á disfrutar de los paseos por el campo, lleno de vida y verdor con su exuberante vegetación. Hoy ha amanecido algo encapotado, pero con tendencia á serenarse.

El Agente ejecutivo de esta zona ha fijado un plazo de tres días para que puedan satisfacer sus cuotas de contribución aquellos contribuyentes que han sido apremiados por falta de pago. Pasado este período, comenzarán las diligencias de embargo de fincas, para hacer efectivos dichos descubiertos.

Las operaciones de talla y revisión de mozos, que empezaron el domingo en la Consistorial, no terminaron hasta el lunes, empezando seguidamente á instruir los expedientes de exención, alegada por crecido número de mozos.

Se han presentado á la aprobación del Gobierno civil los Estatutos por que ha de regirse una nueva sociedad recreativa que trata de establecerse en esta ciudad con el título de *Casino de Felanitx*.

La guardia civil de este puesto ha detenido y entregado al juez competente un sujeto presunto autor de un anónimo dirigido á un vecino del lugar de Cas-Concos, amenazándole de muerte.

La Comisión mixta de reclutamiento, de conformidad con el señor Gobernador de la provincia, ha señalado los días 1 de Abril al 6 de Mayo, para el juicio de exenciones alegadas por los mozos mozos del actual reemplazo.

Para los de esta ciudad se ha fijado el día 10 del mes próximo.

El jueves 25 del corriente quedarán abiertas al servicio público en esta provincia dos paradas de caballos sementales, las cuales se situarán en los pueblos de Manacor y Lapuebla y en los mismos locales que en los años anteriores.

El Sr. Comandante de Marina avisa á los pescadores que se presenten á declarar si están ó no conformes con que se amplíe el período de veda de la pesca del Bou desde el 1º de Mayo á 30 de Septiembre, para lo cual ha sido autorizado por el Sr. Capitan General de Marina del departamento de Cartagena.

El Gobierno de provincia ha designado el salón de sesiones de la Excm. Diputación Provincial para la celebración de las juntas generales de compromisarios y diputados provinciales que hoy y mañana han de proceder á la elección parcial de un senador por esta provincia.

Por medio de circular del Sr. Obispo de la diócesis, se fija para este año, como período dentro del cual debe cumplirse con el precepto pascual eclesiástico de la confesión y comunión, el tiempo que media desde la dominica segunda de cuaresma y la dominica tercera *post Pascha*, ambas inclusive.

Precios corrientes del moreado celebrado en Inca el día 11 del actual:

- Almendron á 48'50 los 42 kgs.
- Trigo, á 17'00 pesetas los 70 litros.
- Candeal, 17'75 id. id.
- Cebada del país, 9'75 id. id.
- Id. forastera, 8'75 id. id.
- Fríjoles, 25'50 id. id.
- Maiz, 14'00 id. id.
- Habichuelas confites, 29'00 id. id.
- Id. blancas, 25'00 id. id.
- Habas para cocer, 20'00 id. id.
- Id. ordinarias 17'00 id. id.
- Id. para ganados, 15'00 id. id.
- Avena del país, 9'25 id. id.

En el Ayuntamiento

Sesión extraordinaria del día 7

Se procedió al acto de la clasificación y declaración de soldados.

Ordinaria del día 9

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se acordó la distribución de fondos.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento durante el mes de Febrero.

Se examinaron y aprobaron los proyectos de los presupuestos adicional al ordinario del corriente año económico y el ordinario del siguiente, disponiendo se fijen al público por 15 días, según ordena la ley municipal.

Se resolvió el pago de varias cuentas.

También se determinó anunciar al público que se conceden ocho días de plazo para que

los deudores del impuesto de consumos vayan á satisfacer sus descubiertos.

A propuesta de varios concejales se tomó el acuerdo de modificar la acequia situada entre los corrales de la casa de D. Mateo Obrador y D. Miguel Caldentey.

Se recibió información testifical referente á varios extremos del expediente instruido á favor del soldado del reemplazo de 1895 Antonio Caldentey y Juliá.

Dióse lectura de un oficio de la Delegación de Hacienda referente al expediente sobre responsabilidad subsidiaria seguido por aquella oficina contra los concejales que hoy constituyen la Corporación, para que cada uno de ellos ingrese al Tesoro 40 pesetas 19 céntimos, cantidad correspondiente sobre el total de 723 pesetas 37 céntimos que por consumos del ejercicio corriente, primer semestre, segun dice, se adeudaban.

El Ayuntamiento, en vista de una liquidación practicada respecto á lo que se pide, y resultando de ella no tener más débito por el concepto espresado que 14 pesetas 67 céntimos, acordó se dé conocimiento de ello á la Delegación.

No habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesión.

Banco de Felanitx

La Junta de Gobierno de este Banco, en sesión del día 10 del corriente, acordó variar el tipo de interés de los Depósitos; quedando señalado, para los que se constituyan previo aviso de noventa días, el tres y medio por ciento y para los á treinta días el dos y medio por ciento; empezando á regir este acuerdo desde el día quince de este mes.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Felanitx 12 Marzo de 1897.—Por A. de la J. de G.—El Director Gerente interino, Miguel Massutí.

Itinerario de Correos

Salidas

- Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller)
- Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
- Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
- Jueves ninguna.
- Viernes á las 5 tarde para Barcelona (directo).
- Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
- Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

- Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
- Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
- Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
- Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).
- Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
- Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
- Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

- De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.
- De Mahón para Palma los martes á la misma.

RONDAYA

(PER UN VENTAY)

En el mon quant encate no hi havia
cap ventayé
un señó que tenia poques feynes
y molts de bens
que no 'guardavan de suhá de veres
fé's pensament
d' inventá un instrument per moure s'
y dit y fet [ayre
posá fil á la guya y á fé feyna
se posá prest; 27

LA CUYNA MALLORQUINA,
COLECCIO DE RECEPTES DE COK,
de Cuynera, de Pastisè, de Rebostré, de Licorista
de Cafeté, de Curandero y de doctó de soley
que per la conveniencia d'aquellas personas que v
gan cuynar bé y barato y viura per menjar, publica
un aficionat á menjar per viure.
Aquesta obra está dioidida en varias plaguetas, en les
quals se tracta en separació cadascun dels rams
indicats y molts d'altres.
Se ven en aquesta imprenta á dos reals plagueta
primera y segona part juntes quatre reals.

RELOJERIA INGLESA
Preciados, 17, Madrid.
Esta casa vende 40 por 100 más barato que
ninguna de España.
Remontoir nikel. 6 pesetas.
De acero. 10 »
Para señora. 15 «
Con iniciales. 20 »
Rokopf legitimo. 25 »
Envios á provincias contra importe y 2 pesetas
más para gastos de certificado.
Se devuelve el dinero no siendo exacto lo que
se anuncia.

CASA BANQUÉ
COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA
Máquinas para coser de varios sistemas:
WERTHEIM, PFAFF, WHITE
¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser,
bordar y zurcir. Velocipetos y accesorios para los
mismos. Venta á plazos y al contado.
Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura calle de
la Plaza, tienda nueva.

Lotería Nacional
En la Administración de Loterías de esta Ciudad,
hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar
en Madrid el día 10 de Marzo, á 100 pesetas uno,
divididos en décimos á 10 pesetas.

JOSÉ SALCEDO

SASTRE

Trajes á medida para todas las clases sociales.

6—Calle de March—6

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE
Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

Se publican por entregas de 32 páginas, al precio de 25 cts. de peseta.

El primer tomo de esta colección, *Cosums y festas anyals*, contiene una série de poesías descriptivas de las fiestas, aniversarios y costumbres populares.

Precio del tomo suelto 4 pesetas.

Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

NOTA. Está en prensa el tomo II que contendrá las *Poesías Satiriques*

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del
MOSAICO—Molineros 12.

106

cús d' aquí cús d' allá, pica y aferra,
pinta papés
amb un día sensè de molta feyna
va tení fet
un ventay sense flocs ni banderetes
que feya vent
y encara que no fos de molta planta
servía bé
per refrescá sa cara, el coll, sa gorga
y es clotell....
l'haguessèn vist á n'es senyó qu' estava
de satisfet.

Els ventays qu' are s' usan y s'estilan
per fé papé
han d' essé ben pintats, plens de figures
de flors, d' aucells
que los vejan d' enfora y que parescan
grossos fusells.
No's rés si pesan massa, si incomodan
en no essé veys
ó vermeys ó retxats, ó grochs ó negres
de bon papé
ó de seda ó de fil ó tots d' esquerdes
soliament.

107

que sian ben de moda es lo qu' importa
y lo demés
no fá'l cas. Pero jo dich que sempre
el cercaré
tant si's negre com blanch com plé de
que fassa vent [retxes
y llavonsé diré que son violes
tot lo demés.



Al público
D. Antonio Pomar, platero participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

MÁQUINAS SINGER
PARA COSER
Se reciben encargos en la tienda de Jaime Monserrat, calle del Convento, 53.

HULES BLANCOS
de primera clase, para manteles y de color para tapetes de cómoda, se venden á precios económicos.

CHOCOLATERIA, CONFITERIA
Y FABRICA DE PASTAS PARA SOPA
DE
Antonio Subirá
Castellet 2—Felanitx.
Completa variedad de sopas, de calidad excelente y precios moderados. Macarrones, tallarinés, fideos, estrellas, piñones, cus-cus, sevillanas, etc. Ventas al por mayor y menor.

PAPEL AMERICANO SUPERIOR
para cigarrillos
En esta imprenta se encontrará el papel americano, negro, pectoral, grande y pequeño, que tiene hoy general aceptación.

Plantel de naranjos de la China, mandarines y limoneros
Se venden á reducido precio en casa de Salvador Adrover Uguet, que vive en la calle de Porto-Colom de esta ciudad.

Está para vender
una casa con todas las dependencias necesarias y corral de cultivo, situada en la calle de Prohisos y señalada con el número 61.
Para informes, Alou 5.

PAPELES DE FUMAR
DE LA FÁBRICA DE
Eugenio Brutinel
ALCOY
En esta imprenta se han puesto en venta de diferentes clases.

La Vitícola Mallorquina
En casa de D. Sebastian Melis (a) Boterí de Porreras, hay para vender barbados de planta americana de las variedades siguientes: Rupetis Lot, Giraud, Jorvat, Etale, Centro, Aramon Gancin n.º 1. Gancin y Camay Cuder, á precios variados según clase.
Tipografía Felanigense